

"LAS TRANSFORMACIONES DE LA ESTRUCTURA INDUSTRIAL Y LA RESTRICCIÓN EXTERNA".

Autor/es: Marta BEKERMAN (UBA-CONICET, Argentina), Federico DULCICH (UBA, Argentina) y Darío VÁZQUEZ (UBA, Argentina) / e-mail: rdvazq@gmail.com

6 de noviembre de 2014 de 09:30-11:00 hs. / Sector DARACT-Edificio A-Aula: 13 1° Piso

Resumen:

Los cambios estructurales sufridos por Argentina en la década de los noventa generaron un patrón de especialización que llevó a fuertes desequilibrios en el sector externo, los cuales desencadenaron primero un proceso recesivo, y luego una crisis macroeconómica muy profunda que determinó el final de la convertibilidad.

Durante los años posteriores a dicha crisis, la Argentina atravesó un proceso de marcado crecimiento con superávit comercial. Sin embargo, las tensiones que se presentaron en la cuenta corriente desde los años que siguieron a la crisis internacional abrieron nuevos interrogantes sobre la situación del sector externo. El proceso que tuvo lugar durante el período 2003-2011, ¿permitió atenuar la restricción externa al crecimiento? O, más específicamente, ¿hasta qué punto se avanzó hacia transformaciones en el perfil de industrialización y de inserción internacional que puedan hacer sustentables las altas tasas de crecimiento alcanzadas durante ese período?

Este trabajo intentará aportar elementos que contribuyan a responder a ambos interrogantes a partir del análisis de las transformaciones sufridas por la estructura industrial, y considerando también otros componentes de la cuenta corriente determinantes de la restricción externa al crecimiento. De esta forma, se analiza el comportamiento de la restricción externa tanto a nivel global como sectorial en base a la metodología y conceptos de Thirlwall (1979), a los efectos de detectar cuáles son los sectores MOI que impactan más significativamente en la restricción externa de la Argentina. En principio, se llega a concluir que la expansión de las exportaciones de bienes y servicios durante el período 2003-2011 resultó levemente superior a la de la convertibilidad, mientras que se logró una disminución de la elasticidad-ingreso de las importaciones a nivel agregado. Esto determinó la generación de una mayor potencialidad de crecimiento a partir de una atenuación de la restricción externa. Sin embargo, el crecimiento del PBI durante gran parte del período, que alcanzó niveles levemente superiores a los impuestos por dicha restricción, fue deteriorando paulatinamente el balance comercial y generando una progresiva desaceleración del crecimiento. Este proceso fue consecuencia del importante déficit comercial de las manufacturas de origen industrial (MOI), ligado a la dependencia tecnológica del país en bienes de capital e insumos, que muestran una dinámica de importaciones creciente ante procesos de crecimiento económico. Se plantea, entonces, que el desempeño manufacturero en la post-convertibilidad no logró revertir aún el cuadro histórico de dependencia tecnológica de la industria argentina. Si bien se ha consolidado un sistema productivo diversificado, el mismo muestra aún dificultades para alcanzar una trayectoria sustentable de crecimiento.